

Desde longanizas de Chillán a una réplica de la máscara de Tutankamón: los donativos a los ministros durante 2024

A través de la Ley de Lobby, los secretaríos de Estado están obligados a consignar los regalos que reciben en el ejercicio del cargo. Acá un repaso de todo lo que llegó hasta sus despachos durante el año pasado.



► Dentro de los obsequios más llamativos está la réplica de la máscara del faraón Tutankamón que recibió la ministra de Ciencia y vocera subrogante, Aisén Etcheverry.

Antonia Mendoza C.

Con el 2025 ya iniciado -último año completo que le queda al gobierno de Gabriel Boric- es posible sacar cuentas de lo que dejó 2024 para el Ejecutivo y los 24 ministros que lo componen. Y ahí uno de los aspectos llamativos que se pueden analizar es lo referido a la plataforma de Transparencia Activa de cada secretario de Estado y, en concreto, la de los donativos que recibieron el año pasado en el ejercicio de sus cargos. Gustos hay para todos.

Y es que acorde a la Ley N° 20.730, cada ministro está obligado a declarar y publicar "los donativos oficiales y protocolares, y aquellos que autoriza la costumbre como manifestaciones de cortesía y buena educación" que reciban. Según la Ley de Lobby, "en dichos registros deberá singularizarse el regalo o donativo recibido, la fecha y ocasión de su recepción y la individualización de la persona natural o jurídica de la cual procede".

En este sentido, **La Tercera** revisó los portales de Transparencia Activa de cada uno de los 24 ministerios, donde además de las infaltables camisetas de fútbol, no faltaron los regalos propios de la identidad chilena, como vinos, figuras de cobre y greda e, incluso, se registraron en los donativos una sandía y una canasta con naranjas, paltas, nueces, huevos y miel.

Entre otros varios regalos, la Productora Bizarro extendió una invitación especial al ministro de Relaciones Exteriores, Alberto van Klaveren, al concierto de André Rieu. El canciller también recibió donativos de más de 18 embajadas en Chile, además de regalos de embajadores, ministros y otras autoridades extranjeras.

Y si de regalos internacionales se trata, dentro de los más llamativos se encuentra la réplica de máscara dorada del faraón Tutankamón que recibió la ministra de Ciencia y Tecnología y hoy vocera subrogante de Gobierno, Aisén Etcheverry. En una visita a

Chile, el profesor y exministro de Turismo y Antigüedades egipcio Khaled El-Enany obsequió a la secretaria de Estado esta reproducción y un perfume.

Sin embargo, no es el único donativo que resalta por su carácter inédito, pues el exalcalde de Licantén, Marcelo Fernández (ind.), le regaló una botella de vino y dos tortillas a la -entonces- ministra de Bienes Nacionales, Marcela Sandoval, quien registró también una menina en cerámica de Sargadelos (estatuilla española), cuyo valor de mercado se encuentra entre los 61 y 132 dólares.

Pero también hubo regalos más simples. La ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, recibió con motivo del Tedeum un Nuevo Testamento y en otras ocasiones también le llegó una pelota de fútbol, unas papayas en almíbar, una planta de lavanda y frutos secos.

De manera similar, el ministro de Educación, Nicolás Catalado, recibió, entre otras cosas, longanizas de Chillán y una variada

canasta con naranjas, paltas, nueces, huevos y miel, mientras que el ministro del Deporte, Jaime Pizarro, inscribió en los donativos "una malla chica de tres limones, dos paltas y dos naranjas". Así también, al ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela, le regalaron una sandía y recibió, por parte del viceministro de la Administración General de Aduanas de China, un cuadro de seda de pandas como regalo.

Esos no fueron los únicos donativos desde Asia. Al ministro de Energía, Diego Pardo, a quien la Embajada de Singapur le dio un par de colleras, y la empresa Huawei una polera, un short y un jockey de Colo-Colo, misma camiseta que recibieron Álvaro Elizalde (Segpres) y Maisa Rojas (Medio Ambiente), o la de Universidad de Chile que ahora tiene Mario Marcel (Hacienda).

Con motivo navideño, la Embajada de China en Chile regaló a varios ministros un kit



que incluyó un calendario 2025, un licor sake y una caja de té chino. Quienes lo recibieron fueron Marcel, López, Cataldo, Grau, Elizalde, Valenzuela, además de Jara y Etcheverry.

A casi todos los ministros les regalaron libros. Y ahí es Carolina Arredondo, ministra de Cultura, las Artes y el Patrimonio, quien concentró este tipo de obsequios, ya que recibió más de 50 y, entre otras publicaciones, Carabineros de Chile le envió 9 ediciones de su revista institucional.

En la línea de cuidado personal al menos dos ministros recibieron productos de cuidado dermatológico: la ministra de Minería, Aurora Williams, recibió un kit de skincare coreano, mientras que el ministro Pizarro recibió un set de productos Vichy. El exjugador de Colo-Colo también recibió un par de zapatillas, un par de calcetines y un short (todo de la marca Nike) y un sixpack de bebida energética Red Bull, obsequio casi tan curioso como el retrato de caballo

en madera tallado a mano de Jessica López, ministra de Obras Públicas. Estas curiosidades le hacen competencia al oso panda de peluche que el gobernador de Sichuan (China) le regaló a van Klaveren.

La ministra Williams tuvo como desafío organizar su oficina, ya que recibió más de cinco pisapapeles y figuras de escritorio de diversas formas y materiales, entre los que se cuentan flamencos y cascos, así como piedras minerales y el cobre. El ministro de Economía, Nicolás Grau, deberá ver también cómo dispone en sus repisas las miniaturas a escala de una locomotora y una máquina excavadora que transparentó en sus registros. También recibió un queso, alfajores y barquillos.

Hablando de cascos y figuras, las ministras Carlolina Tohá (Interior), Jessica López (Obras Públicas) y Jeannette Jara (Trabajo) recibieron como regalo una polera y casco de Bomberos, un casco de construcción de cobre con placa normativa y su nombre y un

casco pequeño de cobre, respectivamente.

Antonia Orellana, ministra de la Mujer y Equidad de Género, recibió tan solo dos donaciones, una en relación a la cocina gourmet y otra a la literatura, el primero desde el programa "La suerte de la olla" y el segundo desde la Embajada de Colombia, institución desde donde enviaron un paquete de café en grano y el libro 100 años de soledad a los ministros Arredondo, Jara, Grau, Van Klaveren, Gajardo, Toro, Pizarro y Elizalde.

Desde que asumió como ministro de Justicia el 17 de octubre de 2024 tras el caso Monsalve que movió al entonces ministro Luis Cordero a la Subsecretaría del Interior, Jaime Gajardo recibió, solo en el mes de diciembre, dos libros, un café, un bolso y un calendario. Cordero no figura con donaciones.

Pero no fue el único que no figura en el portal de Transparencia. Tampoco registra donaciones la ministra de Salud, Ximena Aguilera, aunque desde su equipo señalan que no recibe donativos de ningún tipo. Y

► Según la Ley N° 20.730, cada ministro está obligado a declarar y publicar los donativos o regalos que les hagan llegar.

en el caso del ministro de Vivienda, Carlos Montes, su registro no estuvo disponible hasta que **La Tercera** preguntó las razones de esto. Horas después, el portal fue actualizado y su declaración específica, entre otras cosas, un reloj, un plato de greda y un libro.

Tampoco figuraba con declaración de donativos la ministra de la Secretaría General de Gobierno, Camila Vallejo, hoy de prenatal. Tras contactar a su equipo se explicó que esto se trataba de un error y su registro figura desde este miércoles en el portal de Transparencia Activa. Ahí se logra apreciar que el 18 de diciembre, pocos días antes de dejar momentáneamente su cargo, recibió en su oficina ropa de bebé. ●